

# EL IRIS

Año IV.

DIARIO CATOLICO

Núm. 907.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M.º Quadrado, 40.—Imprenta.  
Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) lunes 10 de Abril de 1916

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes . . . . . 0'75 Ptas.  
Pago adelantado

## Los peligros de una guerra submarina exagerada

He aquí, resumidos, los peligros que prevén los diplomáticos en el caso de hacerse la guerra submarina como la quieren los marinos:

1.º Los Estados Unidos podrían intervenir en la guerra al lado de los enemigos de Alemania.

2.º Una vez en guerra, este país confiscaría todos los barcos mercantes alemanes que están refugiados en sus puertos, y cuyo valor asciende a millares de millones.

3.º Los Estados Unidos, en guerra, podrían facilitar a la Entente una docena de millares para continuar la lucha.

4.º Los envíos de armas y municiones que hoy hacen los yanquis a la Entente se triplicarían; y

5.º La intervención de la República norteamericana podría influir en la actitud expectante que observan ciertos pueblos de Europa, como Rumania y Grecia.

A esto contestan los marinos.

1.º Si Alemania es vencedora, todos los barcos confiscados por los Estados Unidos ahora serían forzosamente devueltos.

2.º En tiempos normales, Inglaterra sólo tiene viveres para tres semanas. En el supuesto de que el peligro de una guerra submarina haya hecho a los gobernantes ingleses tan previsores que hayan amontonado gran cantidad de reservas, ese plazo de tres semanas. En el supuesto de que el peligro de una guerra submarina haya hecho a los gobernantes ingleses tan previsores que hayan amontonado gran cantidad de reserva, ese plazo de tres semanas no podrá ser más largo de cuatro meses. Inglaterra se vería condenada a la muerte por hambre, que ella decretó por Alemania. «Ningún barco—afirman los marinos alemanes—lograría entrar en puerto inglés».

3.º ¿Para que servirían los en-

vios de oro hechos por los Estados Unidos, si ninguno de los barcos portadores llegaría a su destino?

4.º De la misma manera, los envíos de armas y municiones también serían, por medio de la guerra submarina, muy difíciles.

5.º Los Estados Unidos podrían prestar un apoyo muy pequeño a los aliados en el terreno de la lucha y antes de que inten-



## NOTICIAS

### Defunción.

El sábado voló al Cielo el alma del niño José de Olivar y de Despujols, hijo de los jóvenes esposos don Carlos de Olivar y doña Pilar de Despujols.

El angelito había sido bautizado dos días antes, viéndolo su prematura muerte la apagar la intensa alegría que había causado su nacimiento a sus padres y a las nobles familias de Olives y de Olivar.

El entierro de su cadáver, que tuvo lugar ayer tarde, fué muy solemne, siendo su cuerpecito, encerrado en hermoso féretro, llevado por monaguillos de coro de esta Catedral y acompañado al cementerio por distinguida concurrencia.

Sirva de lenitivo a la pena que sienten hoy los referidos esposos el pensamiento de que el alma de su hijito intercederá delante del trono de Dios por la feicidad de sus cristianos progenitores.

### Claves.

En esta Redacción ha sido depositado un manojito de llaves, que será entregado al que acredite ser su dueño.

### Restitución.

El Rdo. Padre Jerónimo Benito, Misionero del Corazón de María, ha recibido bajo secreto de confesión, 9.000 pesetas, que ha entregado como restitución a un establecimiento benéfico de Madrid.

### Los jesuitas en los Estados Unidos.

Los siguientes datos demuestran la actividad que los hijos de San Ignacio despliegan en la educación de la juventud de los Estados Unidos y del Canadá. En el presente año, el número total de los alumnos que estudian en sus colegios es

tase una organización de fuerzas militares, la guerra habría terminado porque Inglaterra, hambrienta se vería obligada a pedir la paz.

6.º Respecto a la actitud que pudieran adoptar otros pueblos de Europa, los marinos creen que sus respectivos gobernantes, antes de decidirse esperarían hasta ver cuál era la orientación de la lucha en la nueva fase.

de 15.875, y el de los que cursan en sus Universidades, 5.793; en total 21.666 jóvenes que reciben una educación esmerada y católica. Este trabajo noble y consolador, unido a lo que en igual concepto hacen las demás Ordenes y Comunidades religiosas, promete un porvenir de esperanzas para el catolicismo de los Estados Unidos.

### La electricidad.

En el «Boletín Oficial» se ha publicado la siguiente circular del señor Gobernador:

«Habiendo solicitado don Emilio Frene Monyal a nombre de la «Electricidad» de Sabadell que se modifique la concesión que se otorgó por R. O. de 28 de Octubre de 1911 de una instalación eléctrica que comprendía los poblados de Mahón, Villacarlos, San Luis, Llucesanas y San Clemente en el sentido de suprimir la línea de Mahón a San Luis y agregar otra para servicio de los pueblos de Alayor, Mercadal, San Cristóbal, Ferrerías y Ciudadela para alumbrado y usos industriales, se pone en conocimiento de las Corporaciones y particulares, señalando un plazo de treinta días, a partir desde el siguiente al en que se publique el presente anuncio en el B. O. de la provincia, para admitir las reclamaciones a que haya lugar, quedando de manifiesto el proyecto y expediente en las oficinas de Obras públicas (calle del Temple, n.º 5, piso 1.º) en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 13 del Reglamento reformado para instalaciones eléctricas de 7 de Octubre de 1904, acompañando, además, a continuación, la Nota formulada por Ingeniero Jefe de la provincia de que trata el mencionado artículo, ampliada de conformidad con lo ordenado por la Dirección gene-

ral de Obras públicas de 5 de Julio de 1913.»

### Aviso importante.

D. Miguel A. Riera y Llambias, amigable componedor y Juez Arbitro único, nombrado por la sociedad «Fomento Industrial y Agrícola de Menorca» para resolver todas las cuestiones de hecho y de derecho a que la liquidación y disolución de dicha sociedad ha dado lugar, nos suplica hagamos público para que llegue a noticia de todos los señores Accionistas y demás interesados en tal liquidación, que a efectos de lo prevenido en el artículo 833 de la ley de Enjuiciamiento civil los días 11 y 12 del corriente mes, desde las 10 a las 12 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde en su despacho Plaza del Borne (fonda de Perico) recibirá todos los documentos que los interesados le presenten y oír y atenderá todas las reclamaciones que se formulen, antes de dictar su sentencia.

### Los temporales en Ibiza.

Dice «El Resumen», de Ibiza: «Las tierras, a causa de las últimas lluvias, están encharcadas en algunos puntos.

Los campos y arboleda presentan aspecto desolador, pues los sembrados, tumbados en el suelo, y los almendros todos mutilados producen impresión de tristeza.

Dícese que en Es Rafal han quedado buena parte de los almendros tronchados y que aquellos campos hallanse cubiertos de ramaje desgajado de los árboles atacados por el huracán.

Calculanse los daños ocasionados por éste, en toda la isla, en más de 2 millones de pesetas.

\*\*\*

El mismo periódico, en otro número, inserta las siguientes líneas:

«Esta mañana ha ocurrido un desprendimiento de tierra en la cantera de «baix des Portal nou».

El derrumbamiento atribuyóse al reblandecimiento del suelo a consecuencia de las últimas tormentas de agua y viento.

Viniéronse abajo más de 200 toneladas de tierra y piedras.

Afortunadamente, no ha alcanzado a ninguno de los obreros que trabajaban en la cantera.

Estos se hallaban trabajando muy cerca de donde ocurrió el desprendimiento aludido.»

SANTORAL

Martes, 11.— Santos León papa, Felipe e Isaac.

Día 11.—Sol sale a las 5'18 pónese a las 6'23.—Luna sale a las 11'56 pónese a las 2'10.

## De la prensa extranjera

Escriben de Berlín lo siguiente:

Un artículo salido de la pluma de un técnico, y publicado en el periódico de Berlín «Morgenpost», contiene las siguientes cifras:

«El resultado total de la guerra submarina desde el 18 de Febrero de 1915 hasta el 18 de Febrero de 1916, es la destrucción de 613 vapores mercantes enemigos, con un tonelaje de registro bruto de 1.245.116.

Un solo submarino, que ha batido

el «recod» en la destrucción, tiene en su haber no menos de 69 buques mercantes enemigos, con un tonelaje de 132.170. Este submarino, para quien la suerte de la guerra ha sido suamente favorable ha hundido a los ingleses, en un solo viaje 27 vapores con 72.404 toneladas, tonelaje que excede al destruido por el «Emdep», en varios meses.

Con este motivo comentan los periódicos, en general, la importancia e influencia de los submarinos en el presente y en el porvenir haciendo resaltar de un modo especial los terribles golpes asestados a la enemiga del otro lado del canal por esta nueva arma de combate.»

Zaragoza.—En esta capital han triunfado Garcia Sanchez, liberal, el Marques de Arlanza, católico, y Castellano, conservador.

Faltan aun muchos datos de numerosos distritos.

El Sr. Alba se nuestra muy satisfecho del resultado de las elecciones.

## De la guerra europea

### Noticias de origen alemán

#### Posiciones asaltadas.

Madrid, 9.—5'40

Berlin.—El Cuartel General al detallar las acciones libradas en el frente occidental señala un importante avance de las tropas imperiales.

Estas con su perseverante ofensiva destruyen las posiciones que rodean la plaza de Verdun.

A la izquierda del Mosa unos batallones silesianos bávaros, después de terrible y sangrienta lucha, asaltaron unos fortísimos puntos de apoyo que tenían los franceses al sur de Hancourt.

El enemigo se resistió cuanto pudo, pero al fin tuvo que ceder y abandonar las posiciones, dejando en las mismas muchas cadáveres.

Como resultado de este combate quedaron en nuestro poder todas las posiciones enemigas comprendidas en una extensión de dos kilómetros.

Más tarde hicimos fracasar los contra ataques llevados a cabo para recuperar lo que habían perdido.

Quedaron en nuestro poder 15 oficiales y 699 soldados entre ellos muchos reclutas de la quinta de 1916.

Continua nuestra ofensiva, siendo general y muy intenso el duelo de artillería.

En Rusia no ocurren novedades que señalar.

### Noticias de origen francés

#### Comunicado oficial.

Madrid, 9.—6'30

Paris.—El enemigo bombardea sin cesar los alrededores de Verdun.

Recuperamos unas posiciones situadas entre Bethincourt y la cota 255, haciendo un centenar de prisioneros.

Al oeste del Mosa y en el Woebre hubo bombardeos intermitentes.

Progresamos al sudoeste de Dounamont.

#### Clemenceau.

M. Clémenceau en su periódico «L'Homme Enchaîné» se queja de la censura francesa que impide toda crítica de los actos militares.

Es evidente que a pesar del heroísmo de los franceses, estos se retiran de continuo.

#### Bombardeo de Reims.

La ciudad de Reims ha sido de nuevo bombardeada.

La población civil abandonará dicha ciudad.

#### Sin interés.

Madrid, 10.—6'00

Las noticias oficiales de ayer no tienen interés.

Las notas de las distintas naciones beligerantes no señalan ninguna variación de sus respectivos ejércitos.

En la región de Verdun sigue el bombardeo y las luchas de artillería.

## Del extranjero

#### La prensa de Rusia.

Madrid 10.—7'00

Compenhague.—La prensa rusa llegada ultimamente dice que la ofensiva de las tropas del Zar, en la que se fundaban tantas esperanzas, no ha correspondido a los propósitos del alto mando ruso.

El general Ivanow, que se había opuesto a la ofensiva por creerla arriesgada, ha sido sustituido por Vasylof.

PRENSA ASOCIADA.

## PARA VENDER

Lo están las siguientes fincas:

Un huerto situado en el camino Santandria.

Un huerto en la Quintana.

Una casa situada en la calle de Negrete número 39.

Una casa situada en la calle del Principe núm. 4.

Diez acciones del «Banco de Ferrerías» a 65 pesetas una.

Informará D. Avelino Casanovas.

En el Camino de Baix, en la bajada de la escalera que conduce al muelle, almacén núm. 9, de D. Sebastian Esbert (drapaire), se compran colchones de lana y metales de todas clases a buenos precios.



## Varias

### Bautizo solemne.

Madrid, 9.—5'15

Avila.—Ayer fué bautizado el alumno de tercer año de la Academia de Intendencia Fernando Sabio.

El Director de la Academia apadrinó al neófito.

## De política

### Las elecciones de ayer.—En Madrid.

Madrid, 10.—5'50

Las elecciones han sido muy reñidas, saliendo triunfante los candidatos por el siguiente orden.

Santa Emgracia, Alesanco, Luque, Setuain, Aragon, Castrovido, Iglesias y Maraita.

Los jaimistas obtuvieron una votación muy nutrida, alcando 16.572 votos.

### Manifestaciones del Sr. Alba.

El Ministro de la Gobernación nos ha manifestado que en todas las grandes capitales ha triunfado la candidatura ministerial.

No hubo ayer ningún desorden que revistiera gravedad.

En el Ministerio no se habían recibido aun los datos de varias provincias, por cuyo motivo la nota que se nos ha facilitado es incompleta.

El Gobierno contará con una respetable mayoría.

## En Provincias.

Barcelona.—En esta capital han triunfado cinco regionalistas, obteniendo de esta manera todos los puestos de las mayorías.

Por minorías han salido Lerroux y Giner de los Rios.

Los radicales han perdido miles de votos.

Oviedo.—En Asturias ha triunfado la candidatura del Sr. Mella, quien, como es sabido, se presentó con el único fin de derrotar a Melquiades Alvarez, que prentende ser el cacique máximo de Asturias.

Los otros candidatos triunfantes son Herrero y Cuylla.

Pego.—En este distrito hubo lucha reñidísima, llevando ventaja Vega Sevane.

No obstante, algunos pueblos, cuyo resultado aun se desconoce, pueden dar el acta al Sr. Miguel Maura.

Logroño.—Ha triunfado el elocuente orador Esteban Bilbao, jaimista.

Vergara.—En reñida lucha ha salido triunfante el maurista Gobra.

Orense.—Contra Bugallal ha salido Vicente Perez.

Tenerife.—Benitez Lugo.

Valencia.—Han triunfado Azati, Llorente, Garcia y Guijarro, este último jaimista.

Santander.—Por la capital han sido elegidos Ruano, conservador, Lomas, liberal y Codano, católico, y por otros distritos Udaezta, Solana y el reformista Hoyos.